



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES DU 12 AU 19 MAI 2023

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 12 au 19 mai 2023

Politiques économiques

L'inflation en hausse pour la première fois depuis juin 2022

Selon la Banque du Canada, l'inflation a atteint 4,4% en avril en glissement annuel, en hausse par rapport à mars (4,3%). Cette hausse inattendue met fin à 6 mois de baisse continue de l'inflation et s'explique essentiellement par la croissance du coût du remboursement des prêts immobiliers (+28,5% d'une année à l'autre) et des loyers (+6,3%). L'inflation alimentaire continue son reflux pour le 3^{ème} mois consécutif, à 9,1% contre 9,7% en mars. Le Gouverneur de la Banque du Canada, Tiff Macklem, a déclaré que les Canadiens devaient s'habituer à des taux hauts, prévenant que l'ère des taux bas était révolue. Les prévisionnistes se partagent désormais entre ceux qui s'attendent à une hausse des taux de la Banque centrale en juin et ceux qui croient à une poursuite de la pause.

Le risque de choc financier au Canada en baisse, mais les incertitudes persistent

La dernière enquête du système financier (ESF) de la Banque du Canada montre que la confiance dans la résilience du système financier canadien est à son plus haut depuis 2018, avec 67% d'experts en gestion interrogés « absolument confiants » dans le système financier canadien. La bonne capitalisation des institutions financières, la qualité de la réglementation macroprudentielle et la confiance dans les institutions monétaires et fédérales à réagir en cas de choc sévère sont les principales raisons avancées par les experts dans leur évaluation du système financier. L'enquête montre toutefois une inquiétude croissante vis-à-vis du risque cyber et géopolitique.

Les ventes immobilières en hausse en avril alors que les mises en vente sont à un creux historique

Selon l'Association canadienne de l'immeuble (ACI), le prix moyen du logement a augmenté de 1,6% d'un mois à l'autre en avril pour le deuxième mois consécutif, mais reste inférieur de 12,3% en glissement annuel. Les ventes de logements au Canada ont quant à elles augmenté de 11,3% entre mars et avril. Ce rebond est à relativiser : les ventes de logements sont toujours en baisse de 19,5% en avril en glissement annuel. Les nouvelles mises en vente restent en revanche à leur niveau le plus bas en 20 ans et expliqueraient le rebond des prix : le ratio ventes/nouvelles mises en vente atteint 70,2% en avril, largement au-dessus de la moyenne historique à 55%. L'ACI a indiqué avoir des remontées positives sur une croissance de l'offre de logements en mai, ce qui pourrait atténuer la hausse des prix constaté ces deux derniers mois.

Le Canada et les États-Unis s'associent pour créer un corridor de recharge pour les véhicules électriques entre Québec et le Michigan

Le Ministre des transports, Omar Alghabra, et le Secrétaire américain aux transports, Pete Buttigieg, ont annoncé l'établissement d'un corridor de recharge pour véhicules électriques lors d'une rencontre à Detroit. Le corridor devrait s'étendre sur 1 400 km, de la ville de Québec à Kalamazoo (Michigan), en reliant Montréal, Toronto et Détroit avec des chargeurs installés tous les 80 km. Ce corridor, qui devrait totaliser 215 stations de recharge, alimentera ainsi l'une des routes les plus fréquentées pour le transport de passagers et le commerce entre le Canada et les États-Unis.

Le Canada et la Corée du Sud signent un accord sur les minéraux critiques

Le Premier Ministre Justin Trudeau était la semaine dernière en Corée du Sud, première visite d'un dirigeant canadien en Corée du Sud depuis 9 ans. Les deux pays ont signé un mémorandum visant à renforcer leur coopération sur les chaînes d'approvisionnement en minéraux critiques pour les véhicules électriques, afin de soutenir la transition de leur pays vers des véhicules zéro émission. Cet accord intervient alors que les deux pays s'efforcent à réduire leur dépendance à l'égard de la Chine.

Entreprises

Stellantis interrompt la construction de son usine de batteries de Windsor

Le constructeur automobile Stellantis a attribué cette interruption au fait que le gouvernement canadien "n'ait pas (selon lui) respecté ce qui avait été convenu". En effet, Stellantis était intervenu auprès du fédéral pour obtenir de meilleures subventions après qu'Ottawa a choisi d'attribuer 13 Md CAD (9 Md€) de subventions sur 10 ans pour l'usine de batterie de Volkswagen en Ontario. La Ministre des finances Chrystia Freeland s'est montrée optimiste quant à la résolution du conflit et s'est déclarée prête à augmenter le montant des subventions accordées. Pour rappel, le projet de Stellantis, d'un montant de 5 Md CAD (3,5 Md€) pourrait produire 45 Gwh de batteries électriques par an et créer 2 500 emplois.

L'exportation de granulés de bois toujours en forte croissance depuis le Nouveau-Brunswick

Selon les autorités du Port de Belledune (Nouveau-Brunswick) les exportations de granulés de bois devraient connaître une croissance entre 25% et 30% en 2022 par rapport à 2021, bien que les chiffres officiels n'aient pas encore été dévoilés. Cette hausse confirme le bond de 63% observé en 2021. Ce niveau attendu ferait du port de Belledune le principal point d'exportation de granulés de bois de l'Est canadien. Le marché européen demeure le principal client des granulés de bois de l'Est canadien, qui le consomme à des fins énergétiques, en tant que biomasse.

Westjet trouve un accord de dernière minute avec ses pilotes mais annule près d'un tiers de ses vols

Westjet et son syndicat de pilotes ont conclu une entente de dernière minute jeudi en fin de journée, évitant ainsi une grève à l'approche du long week-end de mai, mais des centaines de vols ont été annulés vendredi, soit 29% de ses vols prévus. La grande majorité des vols touchés étaient au départ de Calgary ou de Toronto, et les itinéraires affectés allaient de Londres à Las Vegas, Phoenix et Saskatoon. L'accord prévoit une amélioration des conditions de travail sur les heures travaillées, une augmentation des salaires et une sécurisation des emplois. Il doit encore être validé par les pilotes dans les prochains jours.

Amazon publie pour la première fois ses déclarations d'impôts au Canada

Le géant américain Amazon a révélé pour la première fois le montant total des impôts qu'il a dû payer au Canada, soit 431 M CAD (300 M€) en 2021. Le Canada n'exige traditionnellement pas de telles divulgations publiques, mais les stratégies fiscales d'Amazon attirent l'attention depuis 2022, lorsqu'une enquête du *Globe and Mail* avait révélé qu'Amazon avait, pendant des années, structuré ses activités de vente au détail au Canada de manière à ce que la plupart des bénéfices puissent être comptabilisés aux États-Unis. Toutefois, selon le *Globe and Mail*, ces 431 M ne comprennent que les cotisations payées par l'employeur et ne mentionnent pas l'impôt sur les sociétés.

Enbridge toujours dans l'incertitude sur le sort d'un oléoduc transfrontalier

La justice fédérale américaine n'a finalement pas rendu de décision quant à l'exploitation de l'oléoduc transfrontalier qui relie le Canada et le Wisconsin et qui est exploité par Enbridge. En 2019, deux Premières nations ont intenté une action en justice pour mettre fin à son exploitation, craignant qu'une rupture ne cause de graves dommages à l'environnement, notamment le lac Supérieur. Enbridge a répondu en proposant un nouveau tracé, plus éloigné des zones de litige mais reste dans l'attente de son approbation. La justice américaine a aussi exhorté les Premières nations à s'entendre avec Enbridge sur la protection environnementale du chantier au risque sinon de laisser la Cour suprême des États-Unis trancher sur le sujet.

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
<i>Producer Price Inflation</i> (PPI) (avril)	23-mai
Indicateur du prix des matières premières (avril)	23-mai
Résultat préliminaire des ventes des produits manufacturés (avril)	24-mai
Résultat préliminaire des ventes en gros	24-mai
Mise en vente des obligations canadiennes sur 10 ans	24-mai
Baromètre mensuel de confiance des petites entreprises	25-mai
Rentrées fiscales du gouvernement fédéral (mars)	25-mai
Solde budgétaire fédéral (mars)	26-mai